

ADVERTENCIA

El quinto centenario imponía una anamnesis, un esfuerzo de rescate de la memoria europea y latinoamericana. Muchas obras se publicaron redactas por historiadores concienzudos que dedicaron sendas páginas a tal o cual aspecto de los acontecimientos cercanos al año de 1492. Este libro se distingue de los demás por su tamaño como por su pretensión. El propósito primero fue ofrecer en pocas páginas a un amplio público francófono desconocedor de América Latina, un ensayo sintético que permita a la vez informar sobre la historia de América Latina y reflexionar sobre las consecuencias del acontecimiento de 1492 para la América Latina y la Europa actual.

Modesto ensayo, estas páginas son, por otra parte, demasiado ambiciosas, por pretender restituir la dinámica de quinientos años de manera necesariamente esquemática y por lo tanto, truncada. Me atrevo a entregarlas a su publicación en México, pensando que pueden, a pesar de su defecto intrínseco, servir a enriquecer un debate abierto y a seguir la búsqueda de esta "tierra sin mal" que algunos grupos indígenas tupi-guarani, en sus migraciones perpetuas, creyeron poder ubicar en algún lugar de las selvas amazónicas. Quinientos años después, somos más conscientes que nunca que la tierra sin mal no existió en América Latina, pero sí, que queda como un horizonte utópico a construir.